

Presentación

EL PRESENTE *DOSSIER* integra una serie de artículos desarrollados en el marco del Seminario Permanente sobre la Gobernanza y las Políticas Públicas de los Sistemas Agroalimentarios Localizados (SIAL) que se lleva a cabo en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe y en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Este número de la revista *Cuadernos Americanos* pretende contribuir con estudios de tipo teórico y de caso a cerrar la grieta abierta en la literatura latinoamericana por la inexistencia de investigaciones sobre los mecanismos de gobernanza territorial en el ámbito de los sistemas agroalimentarios localizados. El valor añadido de los casos es que no son sólo descriptivos, sino que integran una discusión teórica y buscan evidencias empíricas de los supuestos de la gobernanza, la gobernanza territorial y los procesos de toma de decisiones expresados en política pública.

Así pues, en cuanto al orden de los artículos, en primer lugar se presenta un bloque de contribuciones que plantean la necesidad de estudiar problemas transversales desde la gobernanza y las políticas públicas. En este sentido, un primer artículo analiza los elementos generales del concepto *gobernanza*, su bifurcación en múltiples gobernanzas y la caracterización específica de la gobernanza territorial desde una perspectiva interdisciplinaria. Un segundo artículo analiza la categoría de *gobernanza territorial* como un sistema pertinente para estudiar la alimentación como un hecho social. Se reflexiona aquí sobre las implicaciones de la gobernanza territorial y los problemas y limitaciones que enfrenta como enfoque en los contextos latinoamericanos. En ese mismo ámbito de reflexiones generales, otro artículo enfatiza la importancia de la agroecología y las propuestas de política como un ejercicio de comprensión de los mecanismos de conservación de la biodiversidad y de satisfacción de necesidades mediante el autoconsumo de las unidades familiares y la vinculación justa con el mercado, entrelazando tres conceptos: agroecología, soberanía alimentaria y sistemas agroalimentarios localizados.

En la parte específica de los estudios de caso, varios artículos sobre los contextos rurales de México y Chile muestran la dinámica y complejidad de los actores, así como sus representaciones en lo relativo a aspectos tales como la recuperación de las dietas tradicionales y sus nuevos usos. En este sentido, uno de los artículos aborda

la artesanidad y la acción en torno al paisaje bordemarino de Chile para descubrir cómo los sistemas productivos locales han configurado en las costas actividades que combinan la pesca artesanal con la agricultura y otros procesos de transformación. Aunque se trata de un estudio de caso, se presentan reflexiones generales sobre la cultura y la alimentación a partir de la evidencia empírica. Otro artículo describe el consumo de insectos como fuente alimentaria en una comunidad de Tlaxcala y los límites de esa práctica por la falta de regulaciones y normas de inocuidad. Otro más, aborda el cultivo de frutillas en la Ciénega de Michoacán, sus consecuencias en la transformación del paisaje, en las prácticas productivas y en la introducción de nuevas dinámicas sociales derivadas del monocultivo, la inmigración y el uso desigual del agua.

En este mismo bloque de casos, la gobernanza territorial con las prácticas de autogestión e interrelación con la gestión pública se encuentra en dos artículos: en uno, la experiencia de construcción de la soberanía alimentaria entendida como una mayor capacidad de tomar decisiones y controlar los procesos de autoconsumo y venta de excedentes por parte de una asociación de mujeres en una localidad del estado mexicano de Veracruz; en tanto que otro más analiza la construcción de seguridad alimentaria definida como la disponibilidad y accesibilidad de algunos alimentos destinados al autoconsumo, sin excluir la venta de excedentes en una localidad de Chiapas. Este estudio de caso evalúa la implementación del Programa Especial de Seguridad Alimentaria (PESA) y sus resultados a corto y mediano plazo, así como sus efectos en la producción de cultivos tradicionales. Finalmente, se presenta el resultado de una investigación sobre la declaración de la denominación de origen del mango ataulfo. Este artículo demuestra la acción de los grupos empresariales para impulsar la protección y el reconocimiento de la calidad territorial del mango, pero con mecanismos de exclusión de los pequeños productores tanto del Consejo Regulador como de los arreglos institucionales que surgen de esta declaratoria.

En conclusión, este *dossier* representa un esfuerzo por plantear problemas comunes de gobernanza en los sistemas agroalimentarios de tipo local y pretende llenar un hueco en los enfoques y perspectivas de las interacciones de estos sistemas y los procesos de cambio y dinámica en el mundo rural y en los sistemas alimentarios por medio de los conceptos de *gobernanza* y *gobernanza territorial*. Esperamos que las investigaciones aquí presentadas contribuyan a incrementar nuestra comprensión sobre los complejos fenómenos

Presentación

que rodean al hecho alimentario y sean una base para el diálogo científico en América Latina y el Caribe.

Por último, es de subrayar que los trabajos seleccionados son producto del proyecto “Gobernanza y desarrollo territorial: el papel de las políticas públicas. Un estudio comparativo”, que cuenta con el apoyo del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT IN303117) de la UNAM, y que todos han sido evaluados con el procedimiento doble ciego. Un reconocimiento especial a Anahí Campos Tenango por su ayuda en la compilación y revisión de los artículos aceptados.

*Gerardo Torres Salcido
y Rosa María Larroa Torres*